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Projet de contournement sud de 
ïagglomération de Sherbrooke dans le 
prolongement de ïautoroute 410 

Sherbrooke 6211.06-Oj9 

Le 24 septembre 2006 

Titre du uroiet; 

Projet de contournement sud de l’agglomération de Sherbrooke dans le 
prolongement de l’autoroute 410 par le Ministère des Transports 

Présentation; 

Mon nom est Mario Rousseau, j e  présente ce mémoire Ù titre de citoyen. 
Je suis propriétaire t 

J’ habite le quartier avec ma famille depuis 1987. 
Je suis psychologue de formation . 
De plus j e  suis impliqué bénévolement en tant que membre du comité des citoyens et 
secrétaire au sein du comité exécutif du regroupement rtepuis mai 2003. 

Intérêt uour ce uroiet ; 

ù Sherbrooke. 

Depuis mon arrivée dans le secteur, j’aipris la responsabilité de m Yuformer Y titre 
personnel des changements possibles qui pourraient survenir au niveau du réseau 
routier. Toute les informations faisaient état d’une voie de contournement au nord de 
mon quartier << ù la Ville de Sherbrooke, auprès de mon conseiller municipal , dans les 
médias , voire même sur les cartes routières eu vente dans les kiosques, etc...» . 
Quelle ne f û t  pas ma surprise, en me présentant au bureau de l’urbanisme de la Ville 
de Sherbrooke pour une toute autre raison, de voir sur b mur du bureau la carte dn 
secteur avec le tracé modijïé. Après avoir sensibilisé les gens du secteur ainsi que ceux 
du quartier voisin , le regroupement des citoyens voyait le jour et mobilisait en un 
temps record la présence de plics de 70 propriétaires Ù la rencontre des élus et du MTQ 
au bureau d’arrondissement eu mai 2003. Depuis ce temps noirs rejoignons plns de 
300 personnes mais l’énergie et l’implication en temps s’avèrent déterminantes afin de 
préserver le milieu que l’on a choisi pour ses avantages uu plan environnemental et 
humain . 
Influence du projet sur l’environnentent et la qualité de vie; 

Malgré toute l’information r e p e  par le MTQ , la Ville de Sherbrooke, etc... j e  ne 
peut toujours pas m’expliquer comment on peut mettre en péril le bien-être d’ nue 
population en choisissant de maintenir la possibilité de la variante B-Sud du tracé. 
Toute les études sur l’environnement recommandent d’éloigner le trafic lourd des 
agglomérations. D %illeurs l’étude d’impact déposé au BAPE en février 2006 confirme 
les points faibles de le variante B-Sud. 
Sur le terrain, en tant que résidant, l’évaluation est quotidienne. La fragilité du milieu 
sonore est très présente. Citaque jour nons sommes Ù même de constater les variations 



au niveau du bruii . Les changemenis aimosphériques comme le veni ou I’humidiié 
déiérioreni le  niveau de calme dans le  secienr . De simples atieinies ù l’environnenteni , 
ex; coupe de bois le long du chemin Si-Caiherine augmenie les désagrémenis du bruii 
compte ienu de la iopographie du secieur. Sans compier le  bruii occasionné par les 2 
carrières ainsi que I’augnteniuiion du camionnage que l’on eniend mainienani ù ionie 
heure du jour e i  ùe la nui i .  

Ce proiei esi-il acceuiuble duns le  milieu ?; 

Comme ioui projei qui modiJïe noire qualiié de vie nous sommes ù priori inquiei . 
Touiefois depuis Ie débui nous avons ioujours démoniré I’onverinre de nous informer 
el de chercher In meilleure soluiion pour l’ensemble de colleciiviié. Nous sommes 
sensible au développemeni mais pas Ù n ’imporie quel prix . . . . Si le iracé A-Nord 
demeure un moindre mal puisqu ’il abaissera le niveau de circulaiion auiomobile sur la 
216 pariiculièrerneni Ù I’iuterseciion de la rue Breion el augmeniera lapuidi ié du 
trafic (( espérani que le nombre moins grand d’arrêis , abaisse le bruit des camions en 
provenance de Lennoxville N , la varianie B S u d  s’avère complèiemeni inacceptable. 
Touie les facettes de noire milieu soni iouchées ; la quiéiude, la  sécurité, la sanié, 
1 jaspeci sociaI , le climai sonore, visuel, eic.. . De plus c ’est un quariier que j ’a i  choisi 
pour ses qualiiés environnemeniales el le projei B S u d  engendre une dégradaiion de 
ce milieu de vie privilégié ainsi que des préjudices irrécupérables . 
Oui j’appui le projet du MTQ mais exclusivemeni la varianie A-Nord puisqu ’elle 
minimise I’impaci hinnain vs 1 ’impaci commercial. Les mesures d’aiiénuaiions oni 
une iouie auire poriée lorsqu ’il s ’agii de la qualiié de vie de plus de 250 familles pli& 
que d’un commerce . Commenipeui-on perdre de vue I’imporiance du risque en 
cause ?. 

L ’opiion proposée auraii-elle moins d’impaci négaiifs sur le milieu?: 

Le iracéA-Nord esiplus en mesure d’assurer lu proieciion du milieu naiurel, du 
milieu humain, du milieu rural voire même des enjeux de naiure iechnico- 
économique. 
Certes il y aura des changemenis , c ’esi inévitable. Par contre dans une perspeciive de 
développemeni durable j e  peux espérer remeiire aux généraiions fuiures un 
environnemeni où l’on reirouvera les avantages que j ’a i  béuéJcié dans ma vie. 

Èiémenis de ce proiei oui àevruieni êire moriifiés? Lesaueis et commeni? 

En mainienani la varianie B-Sud comme enjeux depnis plus de 4ans , les 
inconvénienis soni déjù pulpables . Qu ’ i l s  ’agisse de I’insécuriié provoquée au niveau 
ùe.s résidanis des 2 secieurs ou yu ’il soii question d ’insiabiliié du marché résideniiel 
occasionné pur I ’inceriiiude du projei , 1 ’impaci négaiif est déjù ù nos pories . J’espère 
que I’évaluaiion objeciive du BAPE permelira de redonuer quiéiude el sécuriié aux 
gens ùu quariier . L ’appartenance ei la nzobilisation des ré.sidanis des deux quuriiers 
ne doii pas nous empêcher de voir le  siress qu’un ie l  exercice a provoqué dans le 
milieu. 



Le projet devruit-il être autorisé? 

Oui le projet de lu vuriunte A-Nord tel que déposé par le MTQ devrait être autorisé. 
C’est le meilleur compromis possible car il permei d’atténuer les conséquences pour 
tous . En effet duns lu portion Ouest, lu quulité de vie de l’ensemble des 300 résidants 
ùe.s deux quartiers sera préservée , tundis que les cultures et le kiosque commercial de 
lu ferme Suinte-Catherine pourront être reloculisées sur d’autres parties de leur 
terre. 

Autres siifpestions? 

Encourager I’aménugement de pistes cyclubles et d’uvenues piétonnières aJn non 
seulement de fuciliter les déplacements écologiques muis également d’encouruger le 
développement touristique de lu région . 

M M u r i o  Rousseuu 

Sherbrooke Qc 


